



SEMANARIO IMPARCIAL, ORGANO DE "JUVENTUD PATRIOTICA"

AÑO I — VALOR: B/0.05.

Panamá, R. de P., Sábado 1° de Febrero de 1930

VALOR: B/0.05.

Número 7

Chitré es Pueblo Ideal para el Turista

El pueblo del porvenir por su empuje, por su espíritu emprendedor, por la laboriosidad de sus habitantes y por su amor al trabajo



LA CATEDRAL DE CHITRÉ

La propaganda en favor del interior de la República, en estos instantes en que comienza el verano que es la época apropiada para las excursiones, debe ser muy intensa a fin de atraer al turismo capitalino y extranjero para que disfruten de las múltiples comodidades que puede brindarles la vida del campo: atractiva y alegre, la cual da fuerzas y grandes energías al hombre cansado en las labores diarias de su oficina.

De allí que nosotros hemos emprendido sin tregua la ardua y tesonera tarea de dar a conocer los aspectos y comodidades de uno de los pueblos que van a la avanzada del progreso, que sobre-

sale de entre los demás del país por su espíritu emprendedor y por su amor al trabajo que dignifica y ennoblece.

Este pueblo que ha surgido coblemente el dinámico pueblo de Chitré, el cual puede brindarles múltiples comodidades al turista y a todo aquel que desee radicar en él. Es el pueblo modelo del interior de la República.

Chitré es un pueblo que está llamado a figurar en el futuro y no le llamamos ciudad por pura modestia, porque bien se lo merece, porque todo chitreano se siente orgulloso de haber nacido en esa tierra bañada por el cantaloso Río de la Villa y besada por los vientos marinos del Golfo

(Pasa a la 8ª página).

EL C. P. G. CH. INICIA UN CONCURSO DE SIMPATIAS

El comité pro Gimnasio de Chitré, ha organizado un concurso de simpatías para elegir la señorita más popular de la Provincia de Herrera que se llamará SEÑORITA HERRERA. Ella ha de presidir las festividades de la Semana Santa de este año en Chitré.

La "Señorita Herrera" tendrá seis damas, una por cada distrito. Por el distrito que saque la vencedora no habrá dama, salvo que no haya en algún distrito una niña que quiera representarlo y que no haya tenido votos en el concurso. Esas seis damas llevarán el nombre de su distrito, por ejemplo así: Señorita Chitré o Señorita Océ etc.

El comité pro gimnasio de Chitré, que es la entidad que ha organizado el concurso, está preparando un magnífico programa (Pasa a la página 7ª)

SUPRIMASE LAS CARRERAS DE PERROS

El pueblo es explotado allí

El año nuevo comienza con un motivo de desgracia. Las carreras de perros es sin lugar a dudas ese motivo. Existe en el pueblo un furor por las carreras mencionadas que todo indica a creer que apenas comience la temporada irán a perder allí todos sus ahorros. Precisamente es que se supriman las carreras de perros. No decimos esto porque nosotros tengamos el deseo de congraciarnos con alguien. Es implemente el deseo de salvaguardar los intereses del obrero panameño lo que nos lleva a anatematizar las mencionadas carreras que constituyen en toda ciudad civilizada un motivo de desgracia para el pueblo. No se culpe al pueblo (Pasa a la 2ª página)

NO DEBEN NOMBRARSE ALCALDES ANALFABETAS

Los que desempeñan los puestos de Alcalde, Juez, Tesorero, y Personero Municipal deben ser individuos de cierta cultura y preparación que los coloque muy por encima de su medio ambiente. En nuestro país el caciquismo político lleva a desempeñar las altas funciones municipales a individuos que carecen de los principios más elementales de educación. Alcaldes y aspirantes a este cargo que si firman su nombre es porque algún amigo suyo le ha tomado la mano y le ha hecho que aprenda a escribir las letras de su nombre y apellido.

Esto es sin lugar a dudas una cuestión que debe corregirse. Los Alcaldes deben conocer las disposiciones más importantes de nuestros Códigos, ser amantes de la justicia y del derecho y ante todo poseer cierta cultura general que le indique el camino a seguir en los asuntos que están en sus manos. El Alcalde, más que todo, debe ser un hombre de cierto criterio propio que no se deje imponer nada, que sus actuaciones no sean el reflejo de los que, desde los bastidores de una oficina del Estado dirigen las actividades de un pueblo que se encuentra distante.

En este asunto esos individuos que solo hacen responder a la voz de su amo no tienen la culpa. La culpa la tiene su mentor y sobre él es que debe caer la grave responsabilidad de la administración de desastre que haga ese Alcalde analfabeta, individuo que desconoce totalmente lo que son nuestras leyes y lo que significa la administración de justicia y la grave responsabilidad histórica que tiene un Alcalde.

Preciso es que los Alcaldes de nuestros pueblos del interior de la República sean hombres conscientes de sus deberes, conocedores de nuestras disposiciones y no hombres desalmados que asaltan los puestos municipales con el fin de ganar un sueldo y hacer—en materia de política—lo que le aconseja sus oídos y rencillas pasadas.

En cada pueblo hay un hombre consciente que puede desempeñar bien las funciones de Alcalde. El puesto de Alcalde no es un cargo político como el de Gobernador, sino antes por el contrario de carácter administrativo y encargado de la administración de justicia y de conocer todos los asuntos municipales.

Se hace indispensable que acabemos con esa práctica de hacer nombrar Alcaldes analfabetas que no pueden ejercer sus funciones. Preciso es que ese lleve al convencimiento de los políticos en primer lugar y en el de esos individuos que el país, para su progreso, necesita de funcionarios rectos, poseedores de una cultura general para que en la medida de sus fuerzas lleven a cabo todas sus iniciativas que se reflejan en bien de la patria y del adelanto material y cultural de nuestros pueblos.

Los Alcaldes debían estar bajo la censura del pueblo para excitarlos a laborar con todo entusiasmo. Pero un Alcalde analfabeta no podría hacer nada y cuando es llamado a laborar; cuando el pueblo le indica cuál es el camino a seguir o mejor dicho cuáles son las mejoras indispensables que necesita el pueblo, no podría hacer nada. En este

de la ciudad de Chitré es caso ese Alcalde se le presenta la ocasión de renunciar.

Eso es en el caso de un Alcalde analfabeta, pero un funcionario preparado, de cierta cultura general, conocedor de nuestras leyes, inspirado en el progreso del pueblo recibiría el aplauso merecido.

Anatematizamos la práctica de los Alcaldes analfabetas que no le hacen honor al puesto y recomendamos que no se nombren Alcaldes antes de ver cuál es su record y cuál es su preparación y su entusiasmo en favor del mejoramiento de nuestras condiciones interiores.

que concurre a las carreras de perros. El pobre obrero que solo gana cinco balboas semanales anda a ese lugar con el deseo de poder ir a su hogar con una cantidad mayor. El modesto obrero que trabaja toda una semana sudando a mares va a ese lugar de perdición e invierte sus cinco balboas y los pierde. Y ese individuo se va para su hogar con la cabeza baja. Llega a su casa y contempla un panorama de miseria: hijos y mujer con hambre y sale de su hogar con la furia propia

de la bestia y se va nuevamente al cinedromo y pide prestado al primer amigo que encuentra y continúa jugando; si tiene la fortuna de reponer lo perdido se va a la casa contento, pero si vuelve a perder, como sucede frecuentemente, puede ir muy bien al suicidio.

Las carreras de perros eso es lo que fomentan en nuestro medio: el suicidio. Cuántos individuos no hay que concurren a las carreras de perros con el deseo de obtener determinada cantidad de dinero para llenar una importante función y se ven defraudados en sus esperanzas al ser despojados vilmente de su caudales. Cuántos hay que, después de tener el hábito predilecto al juego van en por de la ventura y empuñan hasta la canisa para seguir jugando? Cuántos individuos hay que gozan de cierta posición social y que luego de haber sufrido una de las grandes desilusiones, vanse sin un solo centavo, obtan por viejos desgradantes?

Hay que concurrir a las carreras de perros y observar el panorama. Hay que ver las caras de los que van allí; en todo se le nota la miseria y el hambre; no comen, ni vie-

ten para acumular cierta cantidad la que será llevada al juego para ver si por un golpe de suerte se agranda esa suma y poder disfrutar de comodidades. Pero mientras tanto ni comen, ni visten y llegado el momento quedan sin un solo centavo de que disponer.

Como se verá, pues, cuando dijimos que suprimieran las carreras de perros nos inspiramos en este cuadro que hemos esbozado malamente. Pero todos los que lean estas líneas pueden hacer en sus mentes un cuadro perfecto de lo que sucede con las carreras de perros y los grandes perjuicios que ellas ocasionan en nuestro medio. Pero tica, es misteriosa. En ese nos ha quedado en el tintero una pregunta, y no queremos dejarla. Qué beneficio reporta al Estado y a la sociedad las carreras de perros? Esta pregunta sencilla la responderá el lector para sus adentros y si él no está en condiciones de hacerle puede que en otra ocasión la contestaremos con más datos, después de haber asistido a una de las funciones de las carreras y estar dispuestos a hacer una descripción de los procedimientos puestos en práctica por los que

EL ACUEDUCTO DE CHITRE

“El servicio del agua de la ciudad de Chitré es continuo y el agua que se suministra actualmente es clara” nos dijo ayer el señor Virgilio Correa P., Administrador y propietario de la Empresa del Acueducto de ese simpático pueblo interiorano. Nos hizo esta declaración en vista de que, en estos últimos días, se ha estado insinuando en periódicos locales que el servicio que presta la empresa que dirige el joven Correa P. es deficiente.

Se ha hecho esto debido a que cursa en el Concejo de Chitré un memorial suscrito por la firma del Acueducto, solicitando la concesión de quince años para poder operar el negocio del agua en Chitré, pero existe en esa ciudad la plena convicción de que es justa la petición de los señores Correa por cuanto que ellos vienen explotando el negocio desde hace veinte y un años y nunca ha sufrido interrupciones de ninguna especie.

Nos informa el señor Correa que está dispuesto a administrar ese negocio que es una especulación a ojos vistos.

Suprimanse las carreras de perros.

a atender las indicaciones que le haga el Departamento de Higiene y Salubridad Pública puesto que esa rama del Gobierno se inspira en la salud pública y que él, en su carácter de ciudadano, considera patrióticas y atinadas dichas observaciones, por lo que el joven Correa desde que se hizo cargo de la Administración del Acueducto las ha llevado al terreno de la práctica en bien de su pueblo natal.

El creciente progreso que se opera en el pueblo de Chitré ha traído como consecuencia que las tuberías del Acueducto resulten insuficientes para suministrar agua a todas las casas del lugar, debido a que la presión del agua ha disminuído por el gran número de consumidores. Este mal será eliminado en breve con la nueva tubería que instalará pronto la mencionada Compañía del Acueducto de Chitré.

En cuanto a la Municipalización del servicio del agua podemos manifestar que el Consejo Municipal de Chitré no está en condiciones de acondicionar y hacer funcionar un acueducto de las proporciones que necesita Chitré debido a que carece de recursos económicos con qué emprender esta
Pasa la 3ª Página

CADA UNO QUIERE UNA

Una Máquina de escribir portátil es una comodidad moderna de las que van rápidamente haciéndose indispensables. Así como la máquina grande vino a substituir la plum en los despachos, la Máquina de Escribir Royal Portátil hace que sea más rápida y más fácil la escritura de carácter personal.

OFFICE SERVICE CO.

Teléfono 1360—Panamá.

GREBIEN & MARTINZ INC.

ARQUITECTOS — CONSTRUCTORES

EXPERTOS EN CONSTRUCCIONES DE CASAS MODERNAS DE ACUERDO CON EL MAS ESMERADO

GUSTO Y ESTILOS ARTISTICOS.

AVENIDA CENTRAL 27—PANAMA, TELEFONO 787

Nacionalización del Profesorado

Como se va acercando la fecha de los nuevos nombramientos de profesores dejaremos oír nuestras primeras clarinadas referentes a la nacionalización de los profesores istmeños.

Empeño inútil sería si al lanzarnos a esta campaña no estubieramos respaldados por la opinión pública que esta fastidiada de que sus hijos tengan de profesores a hombres extranjeros que se adaptan al ambiente de servilismo.

Empañados por los reconocidos profesores que pueden desempeñar a satisfacción las cátedras que tienen los profesores extranjeros, además de abusado, sería antipatriótico.

Concretemos por hoy el caso del Instituto Nacional. Ante todo digamos que el Instituto Nacional tiene la costumbre de contratar por intermedio del órgano correspondiente profesores extranjeros, por que los directores de ese plantel tienen la idea errada que todo profesor que no sea nativo es mil veces mejor que cualquier de los nuestros.

Examinemos el caso del profesor de música. En años anteriores había dos profesores uno panameño y otro extranjero. Cual de los dos dió mejores resultados?

Cabe advertir que apesar de la ayuda que el Rector le brindaba al extranjero nunca através de las apariencias engañosas llegó el profesor extranjero a mostrar pruebas de haber dado mejor resultado que el panameño. El Orfeón li-

ceista alcanzó más laureles que el dirigido por el profesor extranjero, apesar lo repetimos de que el Rector lo miraba con poco cuidado y apesar y esto es lo que debe espantarte lector, que el PROFESOR EXTRANJERO GANABA Y GANA EN EL INSTITUTO NACIONAL CASI EL DOBLE QUE CUALQUIER PANAMEÑO DE NACIMIENTO ESTO ES LO GENERAL A FUERA DE CONTRATOS QUE SE FRECUENTAN EN LOS CONCIERTOS SINFONICOS, ESTO EN LO PARTICULAR.

Cuando el Gobierno como medida de economía suspendió sueldos que nadie sabía que existían, como los de ensayo al Orfeón Normalista este profesor extranjero disquiso para su Patria pero el Señor Rector dispuso sacar dinero del colegio o no se de donde y le siguió injustamente pagando ese dineral, mientras el panameño ganaba una miserablezuela y no se le pagaba ni un centavo por los ensayos.

Dicho profesor extranjero suspendió los ensayos del Orfeón Normalista hasta tanto no se le volviera a pagar lo que él pedía y si mal no recordamos se hizo reunir a los alumnos en el Aula Máxima y con palabras que disfrazaban la tiranía se planteó un problema que no existía y que tenía una sola y justa solución, cual era de pagar el sueldo que le correspondía hasta ese día y ponerlo en las de Villa Diego.

Solución que involucraba la aspiración de la

nacionalización del profesorado; a despecho de todos los deseos nacionales el profesor que nombrado, sin necesidad, para el año que acaba de terminar.

Hoy cumplimos con el sano deber de encaminar y de recordar al Señor Duncan que los panameños verdaderos sin alardeos sofisticados de ninguna especie, no desean profesores de la juventud a hombres extranjeros, máxime cuando es innecesario que ellos ejerzan esas cátedras con entrenamiento del buen hombre institucional panameño y con detrenimiento también de los profesores nacionales que observan y comparan los sueldos de ellos con los sueldos que injustamente devengan los extranjeros.

Iguales palabras tendríamos que decir de los profesores extranjeros que allí están. El profesor de cartellano innecesario, el de ingles innecesario y así sucesivamente. Larga triste e interminable cadena esta.

Pongámonos de pies y con la mano en el corazón y pensemos que es urgentísima la medida que hay que adoptar:

CANCELEMOS ESOS CONTRATOS CON PROFESORES EXTRANJEROS, PONGAMOS CAMINO A SU PATRIA Y ASI AYUDAREMOS A ENALTECER LOS VALORES NACIONALES: Hagamos Patria.

LOS APASIONADOS POLITICOS

Sucede con frecuencia en nuestro ambiente político, que amigos admiradores de determinados cau-

dillos, si es que realmente los hay, se apasionan con ellos y aprovechan todo momento propicio, bien en la prensa y hojas volantes, bien en las reuniones sociales, bien en calles y callejones para pregonar a los cuatro vientos que sus admiradores son queridos del pueblo, cuentan con adeptos numerosos, que formar las grandes mayorías y que sólo apoyando a esos caciques (títulos que ellos mismos se dan) se está a salvo de toda persecución y poder ocupar puestos. La mayoría de las veces estos sujetos viven engañando y engañados. Decir aquí en Colón que X es el hombre más prestigioso, que cuenta con el pueblo entero, que su labor ha sido la más sana, es un error. Observadores que hemos sido desde casi la fundación de la República, en esta importante sección, podemos constatar que aquí nunca ha habido verdaderamente hombres populares. Fué Don Porfirio Mendez durante su mando hombre popular, lo fué también Don Rubén Salvador Arcia mientras contó con el apoyo del Presidente de la República y lo es ahora Don J. D. Arosemena, mientras tenba influencia con el Gobierno. De ello se desprende que la popularidad, el prestigio de los mentados caciques políticos de aquí, no es debido a su persona ni a su prenda moral alguna, sino a la posición oficial que ocupan. La mayor prueba que tenemos de lo dicho es que esos mismos, que pregonan la gran popularidad de X, no aceptan de ninguna manera que los jurados de elecciones o votaciones lo sean hombres honrados, conscientes de sus derechos respetadores de la voluntad del pueblo. No consenten que se expidan células de votación a los enemigos sino después de haberse ellos expedido y repartidos ciertas cantidades; no consenten que pueda ejercer libremente un corresponsal de prensa su cometido. Si ellos realmente forman la gran mayoría, si el pueblo idolatra a X, si la voluntad de éste es palabra santa para el pueblo, porque llevar a los puestos electorales a aquellos sujetos volubles, que a una señal varían por completo la voluntad del sufragio libre? por qué no permitir que se lleven al Concejo Municipal hombres sanos en principios, sanos de conciencia? Porqué ese afán en hacer del Ayuntamiento Municipal un cuerpo adicto a sus ambiciones desconocidas? Si es verdad que X es honrado— La honradez debe manifestarse hasta en el acto más insignificante de la vida— porqué no convence a sus simpatizadores que esa manera de hacer política no es la correcta? Y si realmente una a su pueblo como se dice, porqué los atropellos de que somos expectados con bastante frecuencia?

EL ACUEDUCTO...

vencerse de la popularidad que dan a J. D. Arosemena, que nombra jurados honrados, que no comencien con la voluntad del pueblo, por tener en sus manos el modo de desbaratar y alterar los escrutinios.

Señores cacique de aldea, el pueblo despierta, ya no se abusará más con él, la honradez política se impone.

Colón, Noviembre de 1929.
Ezequiel R. Sartós

(Vine de 1ª Página)

obra y además el Acueducto en manos del Municipio no daría resultado puesto que en el interior existe una total indiferencia por los asuntos del Estado y más aun del Municipio.

Es justo que se haga saber que el señor Correa ha hecho venir la maquinaria necesaria para perforar pozos artesanos y poder suministrar agua potable y cristalina. El señor Correa nos informa que él está cumpliendo y ha cumplido siempre con todas las estipulaciones del contrato celebrado con el Municipio: hace muchos años, puesto que en él se consigna que el agua que se debe suministrar debe ser "clara" y ésta es la que han suministrado en todo tiempo. La empresa del Acueducto no está en condiciones de hacer instalar un filtro para purificar el agua, pero esto se subsana con los pozos artesanos que dan agua potable.

El joven Correa está vivamente interesado en conocer la opinión de todos sus coterráneos por lo que ha estado recibiendo muchas comunicaciones en las cuales los hijos de Chitré le expresan su opinión sobre el particular, opinión que es del todo favorable a los intereses del amigo Correa P.

PAREDES SOBRE ...

La Asamblea Constituyente de Francia, en 1790, encargó a la Academia de Ciencias para que buscara una unidad de medida fundamental y natural que fuese invariable y fácil de hallar. Esto tuvo como resultado la adopción del "metro", unidad convencional, fundada sobre un principio falso, puesto que siendo todos los meridianos diferentes entre sí, es evidente que no puede hacerse ninguna unidad (Pasa a la 2ª página)

BEBA



DELICIOSA

Y REFRESCANTE

Desde mi Atalaya....

Año Nuevo, vida nueva. —1929 pródigo en adelantos de la ciencia—El problema de la extraterritorialidad—China tiene razón—Es un abuso que jueces—Cónsules administran justicia a sus connacionales. Por la paz y se acercan más a la guerra.

Estamos ante una nueva carretera por caminar. Un año nuevo se inicia y todos los individuos de la tierra piensan y meditan sobre su posición y recursos. Año nuevo, vida nueva dicen todos y nosotros haciéndonos intérpretes de un movimiento colectivo también repetimos: Año nuevo, vida nueva. El año de 1929 ha sido pródigo en adelantos de la ciencia. El viaje de Byrd al polo sur, el vuelo del Graff Zepelín y las teorías de Einstein sobre la electromagnética están demostrando plenamente que durante el año que acaba de espirar se hizo algo provechoso por lo cual la humanidad se encuentra satisfecha. Pero no obstante es preciso, ahora que se inicia una nueva era, ser optimistas y pensar que 1930 será año feliz y de progreso. Pródigo en acontecimientos políticos de transcendencia los cuales los esperamos con inquietud para abrazarlos fuertemente.

La China revolucionaria, la China empuetosa nos sirve hoy para un comentario que hacemos con todo gusto: la extraterritorialidad. Y es porque tal vez China está en un mismo plano que Panamá. China sostiene que es un insulto a su soberanía el que extranjeros administran justicia dentro de su territorio, lo cual coloca a la China como una potencia de segundo orden en el concierto de las naciones libres. Y ella tiene toda la razón, porque ningún país tiene derecho a inmiscuirse en los asuntos internos de otro país a no ser que tenga ese derecho consignado en algún tratado o convenio. China es una República libre y los Estados Unidos no tienen por qué meterse en sus asuntos internos. Si este país considerara que las Cortes chinas son incapaces de administrar justicia de a-

cuerdo con la ética occidental por estar regidas por jefes militares carentes de imparcialidad y faltos por consiguiente del valor moral de todo juez justiciero deben abandonar el territorio chino y nunca jamás dar el papel de hacer valer tales afirmaciones como si ellos tuvieron el encargo de hacer que predomine en China el principio de orden, justicia, moralidad administrativa. No les parece que resulta de poco gusto que jueces-cónsules extranjeros administren justicia a sus connacionales? El patriotismo siente por un instante herido de muerte. El valor civil de todo ciudadano se estremece ante el golpe que este hecho que al parecer parece un problema sentimental a la larga hace que los espíritus sensibles, esos que se inspiran en todo aquello que persigue una nacionalidad y una patria. En China hay un fuerte partido de esos hombres patriotas que se irritan ante el ultraje que se le hace al suelo donde vieron la primera luz del día, en donde reposan sus mayores, en donde aprendieron las primeras letras, en fin en donde aprendieron amar a Confucio por sobre todas las cosas. De allí que no me ha causado extrañeza que China proteste, aun estando en un caos horrible, y su protesta sea motivo de serias disputas en los Estados Unidos, nación poderosa en el mar y en tierra la cual esparce sus tentáculos por todo el continente de Colón el navegante de Castilla de Aragón.

Y se ha dicho que una de las grandes cosas que se ha conseguido en 1929 ha sido la muy soñada PAZ DEL MUNDO. Nosotros no creemos en ello porque hasta nuestros oídos llegan los estampidos de los cañones y el sonar de las armas. La paz del mundo es algo irrisorio. El mundo tiende al perfeccionamiento, nuevas ideas se agitan en la mente del hombre, nos inquietamos por nuevos panoramas y aspiramos conseguir el predominio de nuevas tierras, fortunas y grandes posiciones. Pero las tierras, ni las for-

unas, ni las posiciones se consiguen sin necesidad de que se entable una lucha entre un fuerte y un débil o entre dos fuertes y dos débiles. Y de allí surgen el deseo de amar se, el deseo de construir cañones, de mantener grandes fortalezas para no dejarse coger las tripas y mucho menos las posiciones industriales y mercantiles.

Pero lo que nos extraña es que se labore con tanto entusiasmo por la paz a sabiendas que nada se conseguirá a la larga. Que sean los mismos que luchan por la paz los que se acercan más a la guerra. Esto es una cosa completamente inexplicable, pero cierta y verídica. Los gobiernos envían a cada instante sus ministros y enviados extraordinarios para que los representantes en esos congresos, firman pactos como el de Kellog-Briand y son los primeros que en sus presupuestos hacen que las partidas para la compra de armas, cañones, y barcos de guerra sea cada vez más crecidas. Para acabar con la guerra es necesario hacer nuevamente el mundo.

(Cuento de Navidad)

1 de Diciembre. Las brisas soplan llevando en su raudal las notas cadenciosas de una Ave María.

Es un villorrio y en ella se encuentra una niña rica la cual traduce a los pobres campesinos con su corazón generoso y modesto, las piezas musicales que ellos no conocen por nombre sino por recuerdos de silbido.

Una carta y tras esta un urgente. Qué dirá? Será alguna noticia del nacimiento de mi hermanito? Será hombrecito o mujercita?

Todas esas preguntas acudían a la mente de esa niña que sabía perfectamente que su madre, Doña Juana de Campoamor estaba en estado interesante desde que ella se había venido a temporal al campito y era lo más probable que en esta fecha 23, de Diciembre, hubiera dado a luz un hermanito tan añicanc por Aida, que si se llamaba la niña que estaba en descanso en este villorrio, y de allí surgían esas preguntas calamitosas si conocemos la verdad del asunto y si sabemos mejor el contenido

- LA OLA - Por Antonio del Campo Santillán

DESDE YANQUILANDIA

Desde Yanquilandia les envío mis recuerdos, mis impresiones, los comentarios que a la ligera les puedo hacer. Es una vida llena de contratiempos que no le deja a uno ni un solo momento dispuesto a las meditaciones, al estudio de los problemas de la Patria querida que se encuentra distante, esta que se lleva en el país del dolar. Pero haciendo un lugar me he sentado muy dispuesto a escribir pero el constante ruido de los automóviles y tranvías no me deja escribir con toda la soltura que yo quisiera. No me acostumbro a esta vida de ruidos, de ruidos ensordecedores que no le deja al viajero hispano-americano un momento de tranquilidad, ni de calma.

Me he paseado infinitas veces por las largas calles. Me he detenido con mucha precaución a contar el número de pisos que tienen ciertos edificios de la quinta avenida, pero no he acabado por que son inmensos. He pasado cerca del edificio de la Bolsa en momentos en que estaba en completo actividad y el panorama que se observa ha desgarrado las fibras más íntimas de mi corazón. He pensado que cada vez que el aparato marca una nueva cifra, en sentido adverso, se destrozan muchos corazones de tristeza. Allí se hacen ricos en un abrir y cerrar de ojos y empobrecen otros en un segundo. En los pocos instantes que he estado aquí he visto como salen grandes individuos, de gran representación en el mundo financiero, a grandes arreritas.

Hoy amigo, me he sentido por unos instantes un gran magnate de la industria norteamericana: fumando en pipa y leyendo el gran diario norteamericano; "El New York Time". Con e poco inglés que sé he estado leyendo el periódico por espacio de algunos minutos cuando a poco rato se reparte por las calles una nueva

de la carta y del telegrama que por casualidad del destino se llegaron a atrasar y encontraron el Vicario Dr. José Vaz.

edición de ese diario. El gran día aquí en esta Big City es la Navidad. El 24 de diciembre como en Panamá he salido a la calle en busca de sensaciones, de emociones fuertes pero me he enterado sobremediano al ver en una esquina al Santa Claus. Es un individuo que viste idénticamente al que se encuentra pintado en las tarjetas y fotografías. Yo creía que el Santa Claus era una pura invención, pero aquí lo he visto en carne y huesos caminar por las calles. Pero mi sorpresa fue cuando pude ver no solo un Santa Claus sino que en cada calle había uno el cual servía de diversión de los niños.

Esta ciudad es enigmática el viajero que arriba a este Nueva York bullicioso tiene que sentirse atraído, muy atraído. Es una ciudad de actividad y de trabajo. Todos los que vemos en la calle van a sus trabajos o vienen de él. La simpática muchacha que pasa cerca de nosotros, sin medias, por que esa es la moda, lleva en la cabeza múltiples problemas que resolver. Quiere llegar pronto a su trabajo; el caballero es lo mismo. Sus negocios le absorben todo su tiempo.

Y no obstante he sentido repulsión de todo este país al meditar en todo esto. Es una ciudad muy grande, bulliciosa, poderosa pero oprime a mi patria, ultraja al débil. Este pensamiento me ha entristecido sobremediano hasta el punto que sus grandes cosas no son para mí motivo de extrañeza, paso ante ellas completamente indiferente por que este poder, por que esta fuerza, esta pujanza oprime a mi patria y le resta su soberanía como Estado. Este gran país no necesita ir en busca de nuevas tierras cuando las tiene en grandes cantidades, no tiene necesidad de poder porque es muy poderosa, no tiene necesidad de dinero porque es inmensamente rica. Y al pensar en todo esto que este gran país oprime al débil por ese instinto propio del león, mi corazón de patriota ha a bominado a este país, a sus dirigentes y a su juventud.

SECCION EDITORIAL

EL CLARIN
SEMANARIO IMPARCIAL Y ALTIIVO.
Director:—M. LOMBARDOVEGA.

RESTAURACION DE NUEVO PARTIDO
Indudablemente, los partidos políticos en una entidad son más que necesarios: urgentes. No abogemos, pues, por la supresión de los partidos si es que existen, sino debemos encaminarnos y todos luchar por la restauración de un nuevo partido que englobe a todos los hombres sin distinción de ninguna especie.

Dos partidos se han distinguido desde la formación de la república el predominio del poder. Son ellos, el conservador y el liberal.

Nadie dirá que la idea generadora de esos partidos sea grande y que ambos tengan un alto fondo filosófico moral. Cualquiera de esas dos doctrinas que encarnan y que le dieron vida a esos partidos son buenas a su manera, naturalmente.

Pero cuando pensamos que ni uno ni otro han dado los resultados que se esperaban como es lógico, porque después de una revolución que costó mucha sangre de nuestros hermanos debía venir una ola benéfica y sana, y no ha sucedido así, sino antes por el contrario los partidos hacen alardes de ideas luminosas en su exposición, pero desgraciadas en su aplicación; nadie osa discutir la urgente necesidad no de selección de hombres, no de la aplicación de las verdaderas doctrinas sino de formación de un nuevo partido, partido que salvará a la patria y que la hará encarrilar por la senda de la justicia, de la unión y del progreso.

Ingenieros, al referirse a los partidos decía que él no abogaba por la supresión de los partidos tradicionales sino que manifestaba que la formación de un nuevo partido que respetara la parte ideológica sería indiscutiblemente lo que más tarde le daría un porvenir risueño a la patria.

Un partido que tenga en miras y que se sostenga con ideas, un partido que sea la consecuencia y la hermanización de los panameños, un partido que no sea personalista ni que ese detenga en lanzar o ayudar como candidato a la persona que le convenga sin distingos odiosos de tridiciones caducas, un partido que vea ampliamente los intereses de su tierra, un partido que sea un solo hombre con múltiples ideas buenas, un partido que distribuya los puestos públicos de acuerdo con la competencia y no de acuerdo con la habilidad de los caciques, un partido que no sea ni conservador ni liberal, un partido nacionalista: este es nuestro ideal.

Parece contraproducente hasta cierto punto que seamos nosotros los que abogemos por la formación de un nuevo partido; parece ilógico que digamos que el nuevo partido no debe ser ni blanco ni rojo, pero nuestra idea es producto de un estudio de los partidos en Panamá y ella es pues la consecuencia de la actuación de esos distintos partidos, si es que los ha habido.

No hemos visto a los conservadores firmar adhesiones y mantenerse del lado de los liberales aún yendo esas adhesiones en contra de su credo? No hemos visto a los conservadores confabularse para ir contra determinada idea religiosa conservadora? No hemos observado a los LIBERALES burlarse de las leyes y de la Carta Magna y pisotear la libertad de nuestro pueblo?

Por eso es que no debe sorprendernos la idea de un nuevo partido, porque los existentes han sido infieles a sus doctrinas y pleechadores de las mismas.

Llámesese como se la llamare, un nuevo partido es urgente en nuestro medio: un partido de justicia, de luz y de progreso: luchemos por la formación de ese nuevo partido!

La comida variada y pro- lindros. Estos últimos son
viamente cocida, tendrá eficaz y sencillos; cocinas
sus propios bicarbonatos, rán a la vez sobre un so-
sal y soda, siempre si fue lo fogón: papas asadas,
esterilizada en vez de her plátanos dorados, carne
vida. Cocínela, pues, en, horneada, sopas, arroz y
ollas Craft, Thermos o Cilindros vegetales para ensaladas.

IN MEMORIAM

Ha muerto en la Ciudad Heroica o de un San Roque; se avizoraba
el Vicario Foráneo Dr. José Vás- la esencia del carácter religioso,
quez, venerable sacerdote que en- la prístina efusión caritativa y hu-
carnó en grado excelso las más mana, la nota mística y la seve-
altas cualidades de un verdadero ra mansedumbre del dulce Naza-
monge benedictino. En esa ciu- reno. Constituye una verdad in-
dad olvidada, en la parvedad de controvertible, insustituible, que
ese ambiente provinciano, en alas el Vicario de esa Parroquia ilus-
de la aurora, éste Ministro de tre, el Dr. José Vásquez, entregó
Cristo entregó callado y solitario a ese pueblo adoptado, su corazón
en plena gloria, la santa flor de y conciencia, su esperanza y fe.
su alma fecunda a los cuervos de El se desveló enormemente en ni-
la muerte. Hoy esa Villa soñado- velar los valores incompatibles de
ra se encuentra nimbada de ese actualidad con aquellos otros del
hodo espiritual y fúnebre que im- año 1821, fecha en que la ciudad
pone el venticillo doloroso, el a- de Los Santos alzó a la más alta
dños de la ida eterna de ese ami- cumbre de la gloria su clásica an-
go familiar. Motivo de infinito do- torcha libertaria. Si pretendemos
lor, de honda desgracia para ese arrancar la bellota de la verdade-
pueblo que pierde en él al gran ra exactitud, tenemos que conve-
orientador de almas, a uno de sus nir ante todo, que su existencia
verdaderos valores positivos.

Con cuanto fervor nos inclina- la consumió consagrada al bien
mos al traer a la memoria, a communal. Ese templo que evoca a
nuestra retina enferma, la estam- aquellas antiguas iglesias sevilla-
pa de ese sacerdote luchador en nas constituyó por hoy, la tasifa
las nobles cruzadas. Ahondar más de oro por la cual todo santeño
la reflexión, agnizar la vista con de significación, todo santeño in-
el propósito banal de localizar en coloro debe orgullecerse. El no se
la decorosa trayectoria de su vi- lamezne puntualizó sus aspiracio-
da un punto negro que signifique nes y desvelos en esas obras re-
un pecado, bien estéril y mengua- dentoras y plausibles si no que
da es la tarea. El Dr. Vásquez sus últimos impulsos en donde a-
fue el ejemplo único del sacerdote gotó su esfuerzo final, era el de
verdaderamente virtuoso y carita- colectar fondos para la edificación
tivo. Su casa familiar, su templo de la Casa Cural un segundo tem-
sagrado constituía el oasis apasi- plo sagrado que constituía en sí
ble que proyectaba sombra y la piedra angular de un futuro
paz a una gruesa legión de cam- más glorioso para esa Villa le-
pesinos anónimos, a tantas almas gendaría.

La Villa de Los Santos ha per- El Vicario José Vásquez estruc-
dido en fin un santo. En su tura- turó su noble principio religioso
personalidad limpia y transparente en ese de dar el ejemplo de una
se encontraba el preciado tesoro vida virtuosa. He aquí por qué su
de la ternura evangélica y pasto- alma fue una estrella que alum-
ral de un San Francisco de Asís- bró con una luz blanquísima. He
más que la ayuda económica. el aquí su mejor carta de crédito pa-
bálsamo reparador de sus conse- ra que en realidad fuera el sano
jos. conductor de esa grey. Compre-
dió, condoliéndose de aquella pier-
da cristiana, del error doloroso
de una juventud desorientada. En
su púlpito decorado con granadas
facetadas, proclamó la verdad, a-
limentando a esa juventud que re-

Los Thermos y Cilindros
olla y funcionan sin válvu-
la.

foña cada día, con aquel pan es-
piritual de paz que prodigaba el
dulce bohémio de Galilea. Jamás
convirtió su apostolado en cátedra
de pedantería payaseca, gastando
las horas jugosas en exprimir de
un solo estrujón el bombillo muy
usual de la elocuencia enferma;
ni su plataforma ideológica la
condensó en un receptor estrecho
en donde mantener la chispa in-
cendiaria de aquellas antiguas ró-
leras galicanas; no fomentó ni
mucho menos pregonó el odio de
aquella chusma exasperada. El
fue siempre la paz; sobre los pun-
tos execrables de ese prisma, no
redajo su programa cristiano. De
aquí que nadie podrá forjarse un
concepto torcido de lo que fue
este párroco sencillo y bueno en
la trayectoria corta de su vida pú-
blica y privada, porque atentar
en desvirtuar esta verdad, sería
asestar el golpe felón de aquel ju-
das miserable.

..Pero el Vicario Dr. José Vás-
quez bien merece la admiración
sentimental de ese pueblo que
desfiló esa mañana gris y serena,
por las naves de esa iglesia colom-
nial, a testimoniarle su cariño pús-
tumo acompañado por ese poema
doloroso que produce el cascabeleo
constante de las lágrimas. Bien
merece la elegía fúnebre de sus
bronces queridos; sus excelentes
liturgias, el tiribulo sonoro de su
misticismo, el recuerdo de sus
pastorales y el salmodiar de sus
versículos rituales. Hondo dolor
para ese pueblo que vió en él la
desaparición de ese gran amigo,
de un magnífico patriarca. . . .

De aquí que nosotros en el san-
tuario de nuestra conciencia des-
gajamos el más efusivo racimo
del recuerdo perfumado por el in-
cienso de la más respetuosa ora-
ción interior, diciéndole, "QUOE-
RITE SURSUM".

ALBERTO LAMAR.

Panamá, Enero de 1930.

LIBRERIA BENEDETTI

AVE. CENTRAL NO. 18

Nuestro surtido de libros y material escolar, abastece a
todas las Escuelas Públicas y privadas de Panamá.

Visite el Nuevo Edificio que es la casa de todos los es-
tudiantes.

Ayuda merecida al Hosp. de Huérfanos

AYUDA-MERECIDA AL HOSPICIO DE HUÉRFANOS

Se está recolectando para el ensanchamiento del Hospicio de Huérfanos y es claro y lógico que todos los panameños aporten su contingente en esta obra de suma importancia para el elemento pobre de nuestra república, sea levada a su terminación.

El Hospicio de Huérfanos a pesar de las apuraciones de que es uno de los colegios que pocos frutos han rendido, es indudablemente uno de los que, quitando las falsas ideas, han producido y han salvado a muchos de los hijos desheredados

de la fortuna y los han encaminado por la senda del trabajo que dignifica.

Ayudar a esta obra de ensanchamiento del Hospicio de Huérfanos es uno de los deberes que todo ciudadano amante de sus hijos debe contribuir, por que esa ayuda no se va a reflejar en gastos de bailes ni de jaranas sino únicamente en un beneficio o que directamente aprovecha al elemento necesitado.

La labor del Hospicio es una de la que merecen nuestro agradecimiento por que ella se lleva a cabo sin alardeos de ninguna especie y también por que en ella hace producir hombres que salen

a la vida pública dispuestos a luchar y no a claudicar por preventadas oficiales.

Ayudemos a esta obra, ayudemos a producir hombres, ayudemos a esta labor grande por sus fines y no pensemos en ideas que si tienen su aplicación no es en este caso cuando la labor de un colegio, como la del Hospicio de Huérfanos se ha sobrepuesto y se ha ganado el respeto y el amor de todos por igual.

Dignifiquemonos dando nuestro insignificante óbolo a esta obra y ayudaremos a formar hombres que son los necesarios para una vida libre y feliz.

del pueblo más fuerte. Si fueran obstáculos pasivos, menos mal; pero ellos incapaces de reconocer su valor, en época no de política; sino de administración, estrechan a la juventud y, se creen los únicos autorizados para ocupar los grandes puestos provincianos, despojando a jóvenes que por su orientación pueden desempeñarlos con más tino y entra aquí el beneficio negativo que nos prestan los politiquillos y los ciudadanos inactivos. Ellos nos perjudican porque quieren contagiarnos. Ellos ante cualquier gesto viril de la juventud, como la fundación de la sociedad Juventud Patriótica y su semanario, ríen con incredulidad y pesimismo y con igual gesto; nos niegan su apoyo, que de antemano despreciamos por que ellos llevan lunares en el alma y no han sido capaces de conservar la juventud de su espíritu sano que es la virtud de las virtudes.

Cualquiera manifestación, la contestan con la frase favorita "quién va a enderresar el mundo". "Está perdida la partida." La partida no se ha perdido todavía, porque una juventud consagra todas sus energías a la satisfacción de las justas necesidades de la patria.

Desgraciadamente, no puede decir la juventud, porque en este factor de la sociedad, que significa fuerza y altivez, se esconden jóvenes incapaces de luchar para desarraigar del espíritu del pueblo interiorano esas tendencias ridículas de fatuidad y orgullo, de ridiculez y personalismo pequeñísimo; capaz de distanciar familias y formar en el seno de ellas mismas y con ellas, escalones para que suban otros menos capacitados y útiles que ellos. Queremos convertir esa juventud y hacerla bajar para conquistar la felicidad de nuestros pueblos del interior y con ellos la de la patria.

Don Q.

Su cocinera, señora, no ha cultivado su mente para distinguir los puntos y comas que exige una moderna cocinada y su paladar, aunque es el que Dios le ha dado, puede ser también que ya esté viciado. Aquellos puntos y comas v. hasta tildes y comillas, serán automáticamente cinar con ollas sanitarias de la Avenida Norte No. 16.

DELE VIDA A SUS NEGOCIOS
EL CLARIN
HAGA PATRIA

LA VOZ DE VILLARRATA

Con motivo de la aparición de EL CLARIN en el interior gran parte de la juventud ha sufrido, no una desilusión, sino más bien una gran tristeza al ver gran parte de la vejez que no ha sabido conservar sus ideales y a jóvenes que tampoco abrigaban ninguna ilusión; que solo se acuerdan de la pa-

tría en las épocas electorales (si son políticos inmorales) para luego reír henchidos como un pavo de que han sido elegidos sin conocerles sus nombres y sus cualidades morales, por un grupo de ignorantes e inocentes que incapaces de dirigir su voluntad y obligados a obrar (sufragar) sirven de juguetes y caprichos de

los caciquillos de pueblo, que son el obstáculo más grande para el progreso y salud del país.

Los que no son políticos son también responsables del destino de la patria, y con su indiferencia amoral, ven con sonrisas en los labios, que el error de la conquista se nos viene encima y, que corremos la suerte que siempre ha corrido el pueblo más débil ante la avalancha

CON UD.

DESEA USTED UN TRABAJO A

SATISFACCION?

SOLICITELO EN LA

FOTOGRAFIA ARTISTICA

MARIN Y CEDEÑO

Propietarios.

P. O. BOX 37.

TEL. 756-L.

LOTERIA NACIONAL DE

BENEFICENCIA

Compre billetes de la Lotería Nacional

Si la suerte lo favorece centuplica su capital y

si pierde ayuda a los pobres asilados.

CASAS PARA OBREROS

El sábado pasado celebró la Federación Obrera un mitin y como nos suponiendo los federados, empleados del Gobierno, (llamados amarillos), en su mayoría fueron los que asistieron.

Pasemos por alto el número de obreros asistentes y concretémonos a reseñar con sus respectivos comentarios el tal mitin.

Profundo pesar nos causó la manifestación o mitin porque allí se hizo de roche de insultos injustos contra la única institución que puede decir que tiene respaldo en las clases desvalidas, nos referimos desde luego al Sindicato General de Trabajadores.

Las palabras del señor Garrido carecen casi en su totalidad de fuerza y las teorías antiperialistas que sentó son las de un verdadero desorientado de las corrientes modernas contra el imperialismo en su forma más concreta que es la nortea.

El objeto del mitin fue hablar sobre las casas para obreros y fue de lo que menos se trató. Se trató, sí, de una intensa campaña que se prepara contra el Sindicato General de Trabajadores.

Nuestros comentarios

CAPTA

Señor don
Eliás Alaín,
Presente.

Estimado amigo:

Ahora, que según parece, han tenido fin los innumerables festejos organizados en esta ciudad, para tributar a la excelsa noetisa doña María Olimpia de Obaldía, el más



Eliás Alaín.

grande homenaje de admiración a que es acreedora nuestra ilustre compatriota, por las altas concepciones de su numen privilegiado, en mi carácter de miembro de la Comisión del Honorable Concejo Municipal Capitalino y como buen chiricano, que

parecen parciales pero nos duele hondamente que sea una institución que se titula obrera la que insulte y ataque sin razón a esa otra institución que es querida y respetada por todos.

En otra ocasión lo que debía hacer esa institución si es que quiere darse aires de liberal es poner tribuna libre y después que se haga esto ya veremos qué dicen los directores de esa institución.

Pero no creemos que esa institución se atreva a celebrar otro mitin porque si en el del sábado pasado fue tan profundamente silbada en esta atenderán a la razón porque es justo que algún "rojo", como los llaman a los miembros del Sindicato refute los argumentos contra argumentoy si es que aquellos ponen argumentación alguna.

La policía amenazaba a los muchachos del pueblo que no estaban de acuerdo con las frases del Presidente de esa institución y manifestaban de palabras su inconformidad con los insultos y con los planes de esa institución.

Toca al Sindicato General de Trabajadores establecer si el sistema de conferencias que ya tiene establecido pero no casas sino en el lugar que por la razón le corresponde: en

ro testimoniar a usted mi reconocimiento, por la forma noble y gallarda como ha hecho vibrar su lira, para cantar en magistrales versos a esta dulcísima Alondra de los verjales Istmicos, que ha sabido como ninguna otra cultora de las Gayas Científicas, prestigiar y colocar en alto el nombre de Panamá.

Su bello poema "Inmortalidad", que ojalá usted publicara en folletos, será siempre recordado y leído con entusiasmo por los hijos del Valle de la Luna, cuyas almas guardarán eternamente las vibraciones de ese Canto Triunfal.

Recibid, pues, apreciado lirida, mis sinceras felicitaciones junto con mis mejores deseos, porque las Olímpicas Musas sigan siempre como hasta hoy, inspirando sus creaciones poéticas.

Con toda consideración, créame su atento amigo y seguro servidor,
Tomás D. Araúz.

el Parque de Santa Ana.

Que inicien ese ciclo para que llenen un deseo manifiesto de los obreros que quieren saber el movimiento de esa institución.

Decididamente apoyamos al Sindicato General de Trabajadores hábilmente dirigido por los camaradas Turner, Cossani, de la Rosa etc. etc.

Que luchen con entusiasmo que nosotros y todo el que tenga en su corazón algo de liberal tendrá que ayudarlos y aplaudir su laudable campaña.



HOTEL INTERNACIONAL

(Vine de 1ª Página)

que consta de tres días para festividades deportivas, entre ellos dos días serán en las bellas playas de la Honda, muy cercanas a Chitré y que gustan mucho a los visitantes. Otro día será de juegos de basket ball y de baseball. Tomarán parte en esos juegos equipos de ambos sexos de Chitré, Agua dulce, Los Santos, Pesé, Parita, Ocu, Guararé y Las Tablas. Habrá también fiestas religiosas en las que tomará parte la señorita Herrera y sus hermanas. El Jueves Santo la Señorita Herrera y sus damas asistirán a una misa acompañadas por el ejército y por los seis caballeros de honor. En la tarde irán ellos mismos a acompañar a la Señorita Herrera a hacerle Guardia de honor al Monumento. El Viernes Santo se retirará en la mañana la asistencia a la misa y en la noche acompañarán a la Virgen en vestido de novias, las damas y los caballeros con traje de rigor.

El sábado y domingo serán días de alegría en los cuales habrá toda clase de diversiones populares a las que asistirá la señorita y su comitiva. El sábado será la feria en el parque de Chitré, habrá siete kioscos, uno de cada distrito de la Provincia, atendido por niñas de esos mismos lugares y el producto de cada kiosco se destina a beneficio de cualquier otra de esos pueblos. Para organizar esas ventas y el arreglo de los kioscos se nombra

La Inmigración de Panamá

En uno de los periódicos locales, hace un tiempo bastante largo, se dio a conocer por medio de unos estadísticos que la emigración de panameños estaba creciendo en estos últimos años.

No recordamos, como expresaba dicho colega, pero como quiera que el asunto toma síntomas muchos más graves, no bacilamos en comentar este tópico. Los panameños se retirarán para otros países no por que lo desean esto lo saben perfectamente todos, por que a nadie quiere estar lejos de su Patria ni de sus familias, sino por que en su Patria, Panamá, no encuentran trabajo en que ganarse honradamente y sin claudicaciones de ninguna especie, su subsistencia.

Maestros conocidos por nosotros en las aulas Institutoras, descubriéndose en ellos amor para su profesión, que se llama magisterio, viajan unos para Costa Rica y otros para Colombia en donde de seguro encuentran trabajo en que ganarse la vida. Y esto es doloroso en grado sumo, por que en Panamá se carece de elemento preparado para

en cada distrito, una junta que se entienda directamente con ese asunto. El comité Pro Gimnasio tendrá una exhibición en el local "Burgos" en cada uno de esos salones habrá ventas y muchas diversiones. Se exhibirán allí los artículos que está regalando el Comercio de Panamá para las señoritas que ocupen los primeros puestos en el concurso. La entrada a esa exhibición costará dos reales plata solamente y se podrá bailar en un local que será acondicionado para el efecto. Estas actividades, como ya lo hemos dicho, no tienen nada que hacer con las actividades de la Escuela de Chitré, pues esto es netamente del Comité Pro gimnasio que está compuesto por estudiantes y jóvenes que no son maestros.

En las fiestas que se verifiquen en las playas de la Honda podrán participar todas las personas que quieran asistir, y para ello se instalarán particularmente allí ventas de refrescos, comidas etc. Se puede asegurar, sin temor a equivocarse, que allí no faltará de nada. Los hoteles, cantinas, refresquerías, la gallera y demás casas de negocio

ejercer esa noble apostolado de la enseñanza y si los que estudian esa profesión son desechados por los gobiernos, nada raro tiene entonces, que el farcazo en la Instrucción primaria es manifiesto con tintes más marcados cada día que pasa.

Nos extraña que siendo el actual Secretario de Instrucción Pública un joven de visul, no haya tratado de poner remedio a este asunto, a lo que en su parte respecta.

En las otras ramas nuestra labor se endilga antes que todo, a la nacionalización de los empleos públicos, cuantos empleados que no son panameños están ocupando puestos que deben estar en manos de los panameños de corazón. Ponemos de pies, pensemos seriamente en este asunto trascendental, pensemos que la emigración no trae sino desgracias, aprendamos a querer lo nuestro, ayudemos a solucionar el problema del desocupado, hagamos que cumplan con los fueros de la ley las compañías extranjeras y nacionales, traigamos inmigración nacional!

de Chitré se están acondicionando de tal manera que habrá cabida en la ciudad hasta para diez mil visitantes.

Para todas estas fiestas y a todas las personas que eriden en esta Capital. La Señorita Herrera para hacer sus fiestas de gala tendrá mucho gusto en recibir a todas las personas cultas que quieran hacernos el honor de visitarnos en las próximas fiestas de la semana santa.

Este mal estar, cansancio y falta de energía, créalo o no, proviene de la comida. Estas ollas que hierven, cámbielas señora; y unos días después verá usted, como sus hijos comen. Cámbielas por ollas que esterilizan, llamadas Craft, Thermo, Tri-Dish y Cylindro y cuyos precios y condiciones son al alcance de todo bolsillo.

De venta en la Avenida Norte No. 16, Panamá.

Si no hay cambio en la cocina, no espere alivio de la medicina. Bote las ollas que hierven y reemplázelas con las de la Avenida Norte No. 16.

DE TODOS *~* POR TODOS *~* Y CON TODOS

(Viene de la 4ª.)
trarse en la llegada a la misma fecha.

Aida estaba en casa de su tía y todas las correspondencias de esta gente aristocrática pasa antes que llegar a la mano de su destino a la censura de la dueña de la casa o matrona como la llaman, de la casa.

La tía, así presta la carta y antes de rescarlo leyó el telegrama la palabra en rojo que decía URGENTE.

No sabía qué hacer y por lo cual debía decidir se en el momento de tan asaroso instante, si por la carta o por el telegrama. Pero la carta tenía fecha de un medio mes atrás y el telegrama tenía de retraso solamente dos días. En estas cavilaciones optó por el telegrama.

Nerviosamente leyó y pudo comprender el en su contenido porque solamente decía: Su madre muere del parto de la noche a la mañana.

La niña, maliciosa de suyo, no pudo contenerse y corriendo en pos de la grata noticia—así la esperaba ella—se lanzaba por primera vez en su estadía campestre cantando

do y jugueteando hasta llegar muy cerca de su tía y le preguntó lo que todos deben suponer o sea: De quién es el telegrama? Cómo se llama mi nuevo hermanito? Es tá bueno, no es cierto? Mi madre me dijo que le pondría el mismo nombre que a mi primo Eloy.

Tantas preguntas, como si fueran expresamente hechas por esa cándida niñita, aumentaba el estado de expectativa de su tía y aumentaba las amarguras infinitas que sentía por la que de un momento a otro podría dejar el mundo de los vivos. Pero la tía comprendía de sobra que nada de lo que acontecía debía decirse a Aida porque su estado de restablecimiento no permitía que recibiera tamaña nueva y menos de esa clase.

Mas la pobre tía sumida en profundas meditaciones, comprendía bien poco que su estado de semblante la delataba y que los fuertes latidos de su corazón llegaban a los oídos de Aida y esta inteligente comprendía que algo nuevo y desastroso se ocultaba ante ella.

Pero no estás alegre, tía? Por qué no ríes y

me cuentas qué es lo que dicen esos papeles?

El 24 de diciembre la trágica noticia de la muerte de la madre de Aida, a consecuencia del mal parto llegó hasta ella. Las lágrimas surcaban su rostro moreno y todo emanaba tristeza, meditación, pesar, melancolía profunda.

Como era hija de rica recibía un gran número de regalos, pero esa niña yo me recuerdo como si fuera ayer, gritaba angelicalmente: "Yo no quiero juguetes, yo quiero a mi madre".

Triste Noche Buena, ésta tenía juguete pero no tenía a su madre. era rica pero de qué le servía esa inmensa riqueza?

Ah! pobres contentos con tener madre, observad mi cuento y pensad quienes sois más dichosos: tú que eres pobre o la otra que es inmensamente rica. Yo no quiero juguete, yo quiero a mi madre....

No seas malo conmigo San Claus....

(Vine de 1ª Página)
de Parita. Es un pueblo que lucha con entusiasmo y fe en el triunfo por el adelanto material.



TEATRO AMALIA

cultural e intelectual.

Al escribir estas líneas que no tienen los caracteres de un recuerdo lírico para ese pueblo todo dinamismo, queremos hacer llegar a la conciencia de todos que en el interior del país está el futuro de nuestra República y que se le debe dar todo el impulso que ellos se merecen.

(Viene de la Tercera)

de longitud sobre su magnitud, que ella misma es variable. Había un medio de poner a todo el mundo de acuerdo; pero nadie, nadie pensó en él, y ese medio, dice el astrónomo Moreuz, es el siguiente: tomar como magnitud lineal el eje terrestre mismo, ese famoso radio polar que es invariable, por lo menos durante millones de años. Es cierto, agrega

dicho astrónomo, que en la época de la Revolución ningún sabio estaba en condiciones de determinar el valor del radio polar de nuestro globo, constante que depende del achatamiento del esferoide terrestre. Ese achatamiento, en el siglo XIX, se calculaba en 1/292; luego se adoptó la proporción 1/298,3; actualmente se da ese achatamiento comprendido entre 1/297 y 1/298, lo que indica que el radio polar es, más o menos, 6.356.700 metros. Puede haber algún desacuerdo en el total, pero todos aceptan las cuatro primeras cifras es decir, los kilómetros. Podría darse a conocerse una mitad de los

(Continuará)

FELIX B. MADURO

ANTIGUA VILLE DE PARIS

Avenida Central No. 21

—Panamá.—

ROPA HECHA PARA CABALLEROS, NIÑOS Y SEÑORAS. VESTIDOS DE BAÑO MARCA "JANTZEN". ARTICULOS ATLEICOS, A. G. SPALDING. TARLATANAS, CONFETTIS Y SERPENTINAS PARA EL CARNAVAL.

FELIX B. MADURO

Apartado No. 1078,

—Panamá—

ANTES DE COMPRAR

VICTROLAS,

ELECTROLAS,

DISCOS,

MAQUINAS,

DE ESCRIBIR,

DE SUMAR

O DE CALCULAR,

CONVIENE

A SUS INTERESES

VISITAR

"LA POSTAL"

Ave. Central 68, Teléfono 915.

